

# Persones de Nou Barris

## De la URSS a la Guineueta pasando por Cuba

**Roberto Lahuerta**

La idea en el momento de publicar el libro *La noticia fue en Nou Barris*, fue la de que quedasen reflejados una serie de personajes vinculados a los barrios del distrito. Una de las exigencias mínimas, era el disponer de algún documento gráfico de la persona biografiada. Por esta razón, algunas personalidades históricas, quedaron en el cajón, esperando mejor oportunidad. Un ejemplo es el que describo a continuación.

En los primeros días del verano del 2015, en una revista editada en Barcelona por una asociación, aparecía relacionado el Sr. Pere Arcas. Por el tipo de revista que era, y por no ser un apellido muy citado habitualmente, podía tener relación con uno de mis "personajes encajonados".

Dispuesto a tirar del hilo, puse en marcha los dispositivos habituales. En la guía telefónica aparecían datos suyos, pero ese número no me sirvió de mucho. Decidí contactar, a través del mail, con la asociación que editaba la revista. A través de uno de los responsables, a quién personalmente ya conocía, pude conseguir el teléfono. Puesto en comunicación con el Sr. Pere Arcas y su esposa, realicé una visita a su domicilio de la calle de Amílcar, y tras explicarles el proyecto, me facilitaron información. Hubo una segunda cita, ya en el barrio de Guineueta, donde aparecieron algunas fotografías de su padre, Agustín Arcas, de las que hice copia.



**Agustín Arcas en Cuba 1963**

Agustín Arcas Merlos había nacido en Vélez Blanco (Almería), el 14 de marzo de 1905. Como tantos otros residentes en aquellas tierras, decidió desplazarse a Cataluña, para buscar un mejor porvenir. Tras su llegada a Barcelona, residió en la calle de Pujadas nº 256. Se casó con María Mas Albareda, residente en el barrio de la Barceloneta. Su hijo Pedro Arcas Mas nació el 29 de septiembre de 1927, en la calle Recaredo nº 45, del barrio de la Barcelonesa.

Agustín Arcas pudo entrar a trabajar en la Compañía de Tranvías. En aquellos años vivió la dura realidad de las luchas sociales y políticas. Eran tiempos del Directorio militar de Primo de Rivera.

Ingresó en la *Federació Comunista Catalana-Balear* en 1929. La FCCB se había fundado en 1922, a partir de los Comités Sindicalistas Revolucionarios, que habían sido dirigidos por Joaquín Maurín. En el otoño de 1929, la FCCB se convirtió en la sección catalano-balear del Partido Comunista de España, el PCE. Las relaciones entre los líderes, Joaquín Maurín y José Bullejos, no fueron fáciles. Maurín fue expulsado en 1931, junto a otros militantes, entre ellos Agustín Arcas, que se integró en las filas de la CNT, sindicato dominante en aquellos años entre la clase obrera. Se unió a los denominados "treintistas", un sector del sindicato liderado por Ángel Pestaña.

Pasó a militar en el Partit Comunista de Catalunya en 1933. El PCC, era la sección catalana del PCE. El PCC quiso mantener una cierta autonomía con el PCE, pero su extrema debilidad le obligó siempre a tener dependencia. Agustín Arcas fue candidato en 1933, ocupando la 5ª posición en la candidatura del Partit Comunista de Catalunya. Obtuvo 2.460 votos.



**Agustín Arcas y María Mas en Moscú 1953**

Se convirtió en un dirigente de la CGTU de los tranviarios. En febrero de 1936, ingresó en la Unión General de Trabajadores, la UGT. Fue designado miembro de la Federación Nacional del Transporte de Cataluña. El 8 de agosto de 1938, en un Pleno de la Junta de sindicatos de la Federación Local de Barcelona, fue designado secretario general de la Federación Local de Barcelona, de la UGT..

Durante la guerra civil tuvo que huir de Monzón (Huesca), donde representaba al Comité de Transportes del PSUC, por las amenazas que algunos militantes anarcosindicalistas lanzaron contra su persona, y se trasladó a Madrid, protegiéndose con una identidad falsa.

Prestó servicios en la Federación Nacional del Transporte de la UGT, al lado del polémico Hernández Zancajo. Fue escogido vocal de la Ejecutiva Nacional del Transporte, después del congreso que la Federación realizó en Valencia.

Joan Comorera, líder del PSUC, le hizo regresar a Cataluña, para hacerse cargo de la Federación Local de Barcelona, de la UGT, tras la muerte de su último responsable, Francisco Jiménez.

Cruzó la frontera como miembro del Ejército Popular de la República, poco antes de la derrota republicana. Estuvo internado en el campo de concentración de Agde, conocido como el "campo de los catalanes" mientras que la gran mayoría del Secretariado Regional de la UGT consiguió no ingresar en los campos franceses gracias a la intervención de militantes de la CGT francesa.

Tras ser liberado de los campos franceses, optó por marcharse a la URSS. Pasó por escuelas militares de la URSS. Combatió al ejército alemán en Moscú en 1941, y en Stalingrado en 1943. Permaneció en la URSS, trabajando hasta 1962.

Tras los sucesos desarrollados en Cuba, que dieron como resultado final el triunfo de la revolución encabezada por Fidel Castro, el Gobierno de la URSS realizó una petición formal a los dirigentes del PCE, solicitando especialistas en todas las áreas, para desplazarse a Cuba como asesores. Se planteó la necesidad de que especialistas hispano-soviéticos, ayudasen a la revolución cubana en diferentes sectores como eran la economía, cultura, medicina, etc. Se necesitaban especialistas en todas las áreas. Uno de los requisitos era que hablasen castellano.

Realmente fue la KGB, más que las autoridades soviéticas, quienes llegaron a un acuerdo con los dirigentes del PCE, para enviar especialistas a Cuba. El KGB, traducido literalmente al castellano como Comité para la Seguridad del Estado, fue el nombre de la agencia de inteligencia, así como de la agencia principal de la policía secreta de la Unión Soviética entre el 13 de marzo de 1954 al 6 de noviembre de 1991.

Permaneció en Cuba entre 1963 a 1966, trabajando como asesor cooperante técnico del transporte. Fue una pieza clave en la organización de los sindicatos cubanos. Por problemas de salud derivados del clima

caribeño, regresó a la URSS, desde donde inició los trámites para el regreso a Barcelona, que consiguió en 1971. Antes de regresar a Barcelona, estuvo una temporada en Francia.

Durante un tiempo estuvo residiendo en el barrio de la Verneda, con su hijo, hasta que pudo conseguir vivienda en el barrio de Guineueta.



**Fachada de Vía Favencia 120**

Los últimos años de vida laboral los pasó como comercial, vendiendo pisos en la urbanización Barcinova. Se reincorporó al PSUC, donde desarrolló actividad política en Nou Barris. Íntimo de Vicente Carrión, cooperante en Cuba y vecino de Guineueta.

Participó en algún acto político, como fue la presentación en Nou Barris del PSUC, con motivo de su 40 aniversario, y en un período de semi-ilegalidad. El acto se desarrolló en los locales parroquiales de San Rafael, en el barrio de Guineueta, el miércoles 21 de julio de 1976, a las 8:30 de la tarde con la intervención de Agustín Arcas sobre "*Perspectivas históricas del Movimiento Obrero*", María Àngels Rivas "*El rol de las mujeres en las organizaciones de masas*", Joaquín Obradors: "*Los ayuntamientos democráticos*" y Pere Ardíaca con la ponencia "*Socialismo en libertad*".

En 1982, tras la cascada de expulsiones y deserciones del PSUC, como consecuencia de lo sucedido en los días y meses posteriores a la celebración del V Congreso del PSUC, ingresó en el recién creado Partit dels Comunistes de Catalunya. Residió en Vía Favència 120-126, 2º 1. Falleció en Malgrat de Mar (Barcelona) el 8 de octubre de 1998.



**Cartel UGT 1938**